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Introducción 

El seminario titulado "Oportunidades que brinda la cooperación entre la Unión Europea y los países andinos: 
Global Gateway, inversiones, comercio y transiciones verde y digital", fue coorganizado por la Fundación EU-
LAC y la Secretaría General de la Comunidad Andina (SG-CAN) y tuvo lugar en la sede del SG-CAN en Lima el 8 
de febrero de 2024. Su objetivo principal fue facilitar el diálogo entre representantes de diversos sectores de la 
Comunidad Andina, para intercambiar ideas sobre los resultados y oportunidades que surjan de la Cumbre de 
Bruselas 2023 para sus políticas públicas y desarrollo socioeconómico y contribuir con propuestas de política 
pública en los temas más importantes de la agenda entre la Unión Europea y los países andinos. 

El seminario sirvió para identificar oportunidades derivadas de la iniciativa de inversión Global Gateway, 
formular propuestas para mejorar y fortalecer la cooperación, evaluar tendencias en la cooperación europea, 
intercambiar ideas sobre los desafíos de la cooperación birregional y apoyar el proceso de integración andino. 
Estructurado en un formato híbrido, el seminario contó con 252 participantes, 75 de los cuales asistieron 
presencialmente y 177 en línea, el 50% de los cuales fueron mujeres. 

Palabras de apertura 

En la inauguración, el Embajador Gonzalo Gutiérrez, Secretario General de la Comunidad Andina, y el Dr. Adrián 
Bonilla, Director Ejecutivo de la Fundación EU-LAC, coincidieron en la importancia de las nuevas relaciones 
dinámicas con la Unión Europea, con énfasis en las múltiples oportunidades disponibles para ayudar a las 
estrategias de desarrollo sostenible y políticas públicas en la región andina e intereses estratégicos para Europa. 
Ambos también mencionaron los productos de la Cumbre de Bruselas de 2023 como pasos positivos para 
incrementar las relaciones en medio de un difícil contexto político internacional. 

El Dr. Bonilla subrayó la importancia de la Cumbre UE-CELAC 2023 para consolidar la asociación estratégica 
entre Europa y América Latina en un contexto internacional complejo que exige esfuerzos adicionales para 
mantener el interés y la asociación de Europa con América Latina en general y los países andinos. En ese sentido, 
la agenda de las transiciones justas, verde y digital, así como la iniciativa de inversión y los acuerdos comerciales 
proporcionan una agenda valiosa que brinda muchas oportunidades y beneficios a ambas partes. El Embajador 
Gutiérrez enfatizó la importancia de la iniciativa Global Gateway, cuyo objetivo es cerrar las brechas de inversión 
en línea con las prioridades de la UE y América Latina, como las transiciones verde y digital. Destacó los esfuerzos 
de la Comunidad Andina en inteligencia artificial, digitalización y promoción laboral, incluida la iniciativa " 
Conecta Empleo". 

Narcisa Vladulescu, Encargada de Negocios de la Unión Europea en Perú, reiteró el compromiso de la UE con la 
cooperación y el desarrollo sostenible, citando como fundamentales el Pacto Verde y la alianza digital. Destacó las 
iniciativas lanzadas en la Cumbre como ejemplo de la importancia que la UE otorga a la asociación con los países 
de ALC. También destacó los efectos socioeconómicos positivos de los acuerdos pluripartidistas con Colombia, 
Ecuador y Perú. 

Primera sesión: “La iniciativa de inversiones UE-ALC Global Gateway: Una alianza para el futuro” 

La primera sesión abordó “La iniciativa de inversiones UE-ALC Global Gateway: Una Alianza para el Futuro”, con 
las intervenciones de (1) Kristin Lang, Jefa de la División de América Latina y el Caribe del Banco Europeo de 
Inversiones (BEI); (2) Francisco García, representante de la Dirección General de Asociaciones Internacionales (DG 
INTPA) de la Comisión Europea; (3) Ezequiel Cambiasso, representante del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) en Perú; (4) Hernán Ponce, ex embajador de Ecuador ante la Unión Europea, Bélgica y Luxemburgo; y (5) 
Víctor Muñoz, cofundador de ARGIA, Green, Tech & Economics. 

A lo largo de la sesión, los panelistas enfatizaron la importancia de forjar alianzas sólidas para impulsar el 
desarrollo sostenible en la región y discutieron temas comunes como la necesidad de alinear la inversión con las 
prioridades de desarrollo y promover el crecimiento inclusivo. La sesión sentó las bases para los debates sobre el 
aprovechamiento de las inversiones para fomentar la prosperidad económica a largo plazo, el bienestar social y la 
sostenibilidad ambiental en el marco de la Agenda de Inversión del Global Gateway UE-ALC. 
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Lang explicó los esfuerzos en curso para analizar e implementar nuevos proyectos por valor de 1,8 millones de 
euros. Destacó la necesidad de una resiliencia justa, garantizando que las comunidades vulnerables no se queden 
atrás. Lang instó a continuar la colaboración para implementar la iniciativa Global Gateway de manera efectiva, 
enfatizando la importancia de combinar esfuerzos tanto del sector público como del privado. Destacó el papel del 
Banco Europeo de Inversiones en la implementación de la iniciativa junto con otras entidades, incluidas 
instituciones financieras públicas, y mencionó la necesidad de trabajar estrechamente con los gobiernos para 
priorizar proyectos alineados con la iniciativa Global Gateway. 

Hablando desde Bruselas, García destacó los desafíos financieros que enfrentan los países europeos para cumplir 
con sus compromisos de ayuda al desarrollo y enfatizó la importancia de aprovechar la inversión del sector privado 
para complementar los fondos públicos. Subrayó la necesidad de que la inversión europea se ajuste a los estándares 
europeos en términos de trabajo, sostenibilidad ambiental y calidad y la importancia de alinear los proyectos de 
inversión con las prioridades de desarrollo de cada país. García sugirió aumentar la inversión europea en América 
Latina, particularmente en sectores con alto potencial de desarrollo sostenible. Enfatizó la necesidad de una 
planificación y coordinación cuidadosas para garantizar que las inversiones contribuyan al crecimiento económico 
y al progreso social a largo plazo en la región. 

Cambiasso describió tres grandes desafíos globales: el cambio climático, la protección de la biodiversidad y la 
seguridad alimentaria. También destacó la importancia de proteger la biosfera, particularmente la selva amazónica, 
y destacó las oportunidades de inversión sostenible en la región. El programa Amazonía del BID fue colocado 
como un ejemplo de esfuerzos coordinados para canalizar recursos de manera efectiva hacia la protección y el 
desarrollo ambiental. Citó el éxito del Perú en la agroexportación como modelo para la región, logrado a través de 
la colaboración entre los sectores público y privado. Cambiasso mencionó proyectos en marcha en áreas como agua 
y saneamiento, energía y educación en varios países de América Latina. Enfatiza la necesidad de cerrar la brecha 
digital en la región para garantizar un acceso equitativo a la educación y las oportunidades. 

Ponce destacó la importancia de valores compartidos como la democracia, el estado de derecho, los derechos 
humanos, la transparencia, los derechos laborales, la igualdad de género y la sostenibilidad. También destacó el 
énfasis en la calidad de los proyectos y la sostenibilidad social/ambiental. Reconoció el enfoque histórico de la 
cooperación de la UE en América Latina y el Caribe y enfatizó la necesidad de una mayor atención y diversificación 
de las alianzas, particularmente dadas las tensiones geopolíticas actuales. Ponce destacó el papel del sector privado 
en el impulso de la inversión y alentó a las empresas latinoamericanas y andinas a aprovechar las oportunidades, 
particularmente a través de asociaciones público-privadas (APP) e inversiones regionales. Sugirió empoderar a la 
Comunidad Andina para negociar mejores proyectos de infraestructura, conectividad, transición verde, salud y 
educación en nombre de los países miembros. 

Muñoz subrayó los desafíos económicos que enfrenta América Latina, como tasas de crecimiento estancadas, baja 
productividad y limitada inversión en tecnología y desarrollo de capital humano. Muñoz destacó la importancia 
de la iniciativa Global Gateway para impulsar potencialmente el crecimiento y el empleo regional. Pidió estabilidad 
regulatoria y seguridad jurídica para atraer inversiones del sector privado, destacando la necesidad de estabilidad 
a largo plazo en los marcos de inversión y los entornos regulatorios. Muñoz reconoció los desafíos de seguridad 
que enfrenta la región andina, particularmente en relación con la protección ambiental y los recursos biológicos, 
sugiriendo la necesidad de cooperación internacional para abordar los problemas de seguridad. 

Segunda sesión: "10 años del Acuerdo Multipartes: Evaluación y perspectivas para su mejor 
aprovechamiento" 

La segunda sesión abordó "10 años del Acuerdo Multipartes: Evaluación y perspectivas para su mejor 
aprovechamiento", con las intervenciones de (1) Paolo Garzotti, jefe del Departamento de América Latina, 
Dirección General de Comercio (DG Comercio) de la Comisión Europea; (2) Alan Fairlie, profesor e investigador 
de la Pontificia Universidad Católica del Perú; (3) Adriana Vargas Saldarriaga, Directora Ejecutiva de la Dirección 
de Industria de la Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI); (4) Paz Milet, profesora e 
investigadora de la Universidad de Chile; y (5) Diego Caicedo, Director General de la Comunidad Andina. 

A lo largo de la sesión, los ponentes destacaron los impactos sociales, ambientales y económicos positivos de los 
acuerdos de la UE con las naciones andinas. Se presentaron propuestas e ideas para mejorar la eficacia del acuerdo, 
incluida la actualización de las disposiciones de sostenibilidad, el fortalecimiento de la participación de la sociedad 
civil y la priorización del acceso al mercado europeo de bienes y servicios respetuosos con el medio ambiente. Las 
discusiones también giraron en torno a los desafíos que enfrentan los países andinos para maximizar los beneficios 
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del acuerdo, como el cumplimiento de las barreras comerciales no arancelarias, el aumento del volumen de 
exportaciones y la solución de los desequilibrios comerciales. 

Hablando desde Bruselas, Garzotti enfatizó los impactos sociales y ambientales positivos del acuerdo, como 
promover la diversificación de las exportaciones, involucrar a más exportadores y apoyar prácticas comerciales 
sostenibles. Propuso medidas para mejorar aún más la eficacia del acuerdo, incluida la actualización de las 
disposiciones de sostenibilidad, el fortalecimiento de la participación de la sociedad civil y la priorización del 
acceso al mercado europeo de bienes y servicios respetuosos con el medio ambiente. Garzotti comparó el acuerdo 
andino con el acuerdo recientemente actualizado con Chile, destacando similitudes y lecciones aprendidas que 
podrían aplicarse para mejorar aún más el acuerdo andino. 

Fairlie discutió los hallazgos de varios estudios y destacó la falta de un análisis comparativo integral y enfatizó la 
importancia de tales evaluaciones para una comprensión holística del impacto del acuerdo. Reconoció los impactos 
positivos de los acuerdos. Sin embargo, también señaló desafíos, incluida la alta tasa de mortalidad de los nuevos 
exportadores y las dificultades para cumplir con las barreras no arancelarias y las medidas sanitarias y 
fitosanitarias. Fairlie propuso varias áreas de mejora, como abordar las barreras no arancelarias, mejorar el 
comercio de servicios, facilitar la contratación pública y fortalecer la protección de los derechos de propiedad 
intelectual. 

Vargas enfatizó la necesidad de que Colombia apunte a una mayor tasa de crecimiento, citando la desventaja 
comparativa del país en comparación con Perú y Ecuador en términos de porcentaje de exportación del PIB. Vargas 
analizó los desafíos que enfrenta Colombia para aumentar su volumen de exportación, incluida la dependencia de 
los mercados internos, las diferencias en los estándares internos y la falta de cultura exportadora. Reflexionó sobre 
el impacto del acuerdo comercial entre la UE y Colombia, señalando un déficit en la balanza comercial, atribuido 
particularmente a las exportaciones de minerales y energía. Propuso varias estrategias para abordar los desafíos y 
maximizar los beneficios de los acuerdos comerciales. Estas incluyen el desarrollo de capacidades locales a través 
de asociaciones y empresas conjuntas con empresas europeas, el aprovechamiento de iniciativas como acciones 
comerciales bajas en carbono para beneficio mutuo y la mejora de la cooperación en áreas como la sostenibilidad 
y la contratación pública. 

Milet reconoció la importancia del acuerdo entre los países andinos y la Unión Europea, destacando sus aspectos 
positivos como señalar el compromiso de la Unión Europea como gran potencia global. Destacó su papel a la hora 
de proporcionar un marco para la cooperación y el diálogo entre los países andinos y la UE y discutió las diferencias 
en prioridades y resultados entre los países firmantes, enfatizando la importancia de reconocer los diversos 
impactos del acuerdo en los diferentes países. Milet reflexionó sobre las lecciones aprendidas del acuerdo y 
propuso una colaboración continua entre los sectores público y privado. También enfatizó la importancia de una 
participación proactiva en foros internacionales y procesos regulatorios para influir en la toma de decisiones y 
garantizar que los intereses de los países andinos estén representados. 

Caicedo destacó la transición de un régimen comercial unilateral a un acuerdo negociado, destacando la 
oportunidad para que los países andinos defiendan sus intereses y negocien términos comerciales. Caicedo destacó 
la inclusión de nuevas disciplinas en el acuerdo, como desarrollo sostenible, empleo y género. Destacó el 
reconocimiento de los compromisos andinos dentro del acuerdo, subrayando la fortaleza del sistema andino de 
integración. Caicedo propuso medidas para mejorar la competitividad, incluido el apoyo financiero a las empresas, 
la mejora de la calidad de los productos y la alineación regulatoria con los estándares internacionales. Sugirió 
realizar un análisis más profundo para identificar desafíos y oportunidades, particularmente en materia de 
cumplimiento regulatorio y ambiental. 

Tercera sesión: "Retos y oportunidades de la transición verde para el desarrollo sostenible y justo" 

La tercera sesión abordó "Retos y oportunidades de la transición verde para el desarrollo sostenible y justo", con 
las intervenciones de (1) Mariela Cánepa, Viceministra para el Desarrollo Estratégico de los Recursos Naturales 
del Ministerio del Ambiente del Perú; (2) Valeria Biffi, Asesora Técnica Senior para América Latina de GIZ; y (3) 
Francesco Chiodi, representante del IILA- Organización internacional ítalo latinoamericana, Programa 
EUROsociAL puente. Los panelistas discutieron desde sus perspectivas los esfuerzos para abordar los desafíos de 
una transición verde y justa. 

A lo largo de la sesión, los panelistas exploraron el intrincado equilibrio entre la sostenibilidad ambiental, la 
equidad social y el desarrollo económico en la transición hacia una economía más verde. Los panelistas enfatizaron 
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la necesidad de alinear las prioridades gubernamentales con proyectos tangibles y asegurar apoyo financiero para 
implementar medidas de mitigación y adaptación. El debate también se centró en abordar las implicaciones 
sociales, ya que persisten desafíos para integrar los objetivos sociales en la inversión verde, lo que subraya la 
necesidad de enfoques innovadores para garantizar una transición holística e inclusiva hacia la sostenibilidad. 
También se hizo énfasis en establecer políticas públicas de largo plazo para una transición verde y equitativa. 

Cánepa enfatizó la importancia de alinear los deseos del gobierno con proyectos concretos y discutió las 
ambiciones del Perú en el contexto de sus contribuciones determinadas a nivel nacional y su plan nacional de 
adaptación. Destacó que los esfuerzos de adaptación deben abordar los desafíos en varios niveles: ecosistemas, 
especies y diversidad genética. Destacó la necesidad de alinear las agendas de cambio climático y biodiversidad y 
establecer criterios en proyectos que integren ambos aspectos. Canepa destacó la importancia del apoyo financiero 
para implementar medidas de mitigación y adaptación. Mencionó los esfuerzos del Perú para definir bonos 
soberanos que consideren indicadores clave de desempeño tanto para la mitigación como para la deforestación, 
demostrando un compromiso con el desarrollo sostenible. Destacó la importancia de garantizar que los proyectos 
sean socialmente justos e inclusivos, considerando el aspecto de resiliencia de los esfuerzos de adaptación. 

Biffi presentó el programa Euroclima y explicó cómo Euroclima apoya a los países en su transición ecológica para 
mejorar sus objetivos de adaptación y mitigación del clima, como se describe en sus Contribuciones Determinadas 
a Nivel Nacional (NDC). Biffi destacó intervenciones específicas en Perú, como el desarrollo de agendas tentativas 
y planes nacionales y regionales para implementar NDC en los sectores agrícola y energético. Estas intervenciones 
tienen como objetivo mejorar las capacidades sectoriales para cumplir las metas de las NDC y se coordinan a través 
de lanzamientos políticos formales del plan de acción del país. Biffi enfatizó la importancia de involucrar al sector 
privado en la transición ecológica, señalando que los esfuerzos de transición verde requieren colaboración entre 
sectores y niveles de gobernanza. 

Chiodi destacó la importancia de considerar las implicaciones sociales de las transiciones verdes. Chiodi enfatizó 
que las cuestiones sociales cobran importancia durante los grandes eventos internacionales o agitaciones sociales, 
lo que indica la necesidad de abordar las preocupaciones sociales junto con los objetivos ambientales. Discutió los 
desafíos específicos de América Latina, particularmente en relación con el predominio histórico de las políticas 
económicas sobre las políticas sociales desde mediados de los años noventa. Chiodi propuso tres frentes para 
abordar las preocupaciones sociales en la transición verde: protección social adaptativa, mitigación de impactos 
negativos y políticas que promuevan y acompañen la transición. Chiodi mencionó el desafío de integrar objetivos 
sociales en las inversiones verdes, particularmente en el marco de la iniciativa Global Gateway. Sugirió incorporar 
objetivos de empleo en la planificación de inversiones como un enfoque para abordar este desafío. 

Cuarta sesión: "Dimensiones de la transformación digital justa para el crecimiento económico" 

La cuarta sesión abordó "Dimensiones de la transformación digital justa para el crecimiento económico", con las 
intervenciones de (1) Marushka Chocobar, exsecretaria de Gobierno y Transformación Digital de Perú; (2) Víctor 
Muñoz, cofundador de ARGIA, Green, Tech & Economics; (3) Gisela Dávila, directora general del Centro 
Internacional de Estudios Superiores en Comunicación para América Latina (CIESPAL); (4) Diego Caicedo, 
director general de la Comunidad Andina; y (5) Maité Vizcarra, de la Fundación Ortega y Gasset . 

La sesión subrayó la importancia crítica del acceso a recursos y oportunidades digitales para todas las personas, 
particularmente aquellas en situaciones vulnerables. Los panelistas discutieron los desafíos y oportunidades de 
cooperación para abordar cuestiones regulatorias, promover estándares regionales y apoyar la innovación 
ecosistémica, así como la necesidad de incluir la educación digital en las escuelas. Se hizo hincapié en la necesidad 
de cerrar la brecha digital, apoyar a las pymes y las economías informales, garantizar el acceso continuo a las 
herramientas digitales y hacer que el Estado sea más digital, más eficiente y accesible para sus ciudadanos. La 
sesión también exploró el compromiso de la Comunidad Andina con la transformación digital. 

Chocobar señaló que el acceso a recursos y oportunidades digitales es crucial para el desarrollo de todas las 
personas, particularmente de aquellas que necesitan protección. Describió seis pilares para garantizar la equidad 
y el desarrollo a través de la transición digital: (a) conectividad digital, garantizando el acceso universal a Internet; 
b) economía digital, nivelando las condiciones para las empresas, especialmente las pymes; (c) transformación 
digital del Estado, haciendo que los servicios públicos sean transparentes, eficientes y empáticos; (d) talento digital, 
brindando educación digital personalizada para generar valor; e) seguridad y confianza digitales, abordando el 
ciberacoso y los delitos cibernéticos, especialmente contra grupos vulnerables; y (f) innovación digital, 
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promoviendo la innovación abierta, social e impulsada por los ciudadanos. Chocobar también identificó desafíos 
y oportunidades de cooperación, incluido abordar cuestiones regulatorias para apoyar la digitalización. 

Muñoz destacó que brindar conectividad no es suficiente si los usuarios no se sienten seguros en línea. Habló de 
la necesidad de invertir en educación STEM desde edades tempranas y destacó la importancia de promover el 
bilingüismo para mejorar la competitividad. También abordó el inevitable desplazamiento de puestos de trabajo 
debido a la inteligencia artificial y la robótica, enfatizando la importancia de volver a capacitar a la fuerza laboral 
para adaptarse a nuevos roles y tecnologías. También subrayó la necesidad de un aprendizaje continuo y el 
desarrollo de habilidades para los adultos en riesgo de perder su empleo. Muñoz destacó la importancia de alinear 
los procesos gubernamentales con los avances tecnológicos para garantizar la eficiencia y la capacidad de respuesta 
a las necesidades de los ciudadanos. Abogó por la cooperación regional y el establecimiento de estándares e 
interoperabilidad en áreas como la salud, el transporte y la migración. Muñoz sugirió que organizaciones como la 
Comunidad Andina podrían desempeñar un papel importante para facilitar dicha cooperación. 

Dávila enfatizó la necesidad de la innovación ecosistémica en las transformaciones digitales de América Latina, 
destacando la importancia del respeto a los derechos de las personas, el trabajo digno y la sostenibilidad ambiental 
para fortalecer una sociedad democrática. Advirtió contra el descuido de estos aspectos, que podrían perjudicar 
los derechos y la calidad de vida de las personas. Dávila también subrayó la importancia de las iniciativas de 
alfabetización mediática y el cierre de la brecha digital, particularmente entre los adultos mayores. Dávila también 
discutió el potencial de Internet satelital para brindar conectividad en áreas remotas, pero expresó su preocupación 
sobre la aplicación de las políticas de roaming dentro de la Comunidad Andina. Además, exploró el potencial del 
bioemprendimiento y el desarrollo cooperativo para el crecimiento económico sostenible, enfatizando la necesidad 
de apoyar la participación de las mujeres en estas iniciativas. También tomó en consideración las implicaciones 
éticas y abordó las preocupaciones de salud mental en los esfuerzos de digitalización, abogando por marcos e 
iniciativas éticos para mitigar los impactos negativos en la salud mental y el bienestar. 

Vizcarra enfatizó la necesidad crítica de brindar apoyo continuo y acceso a herramientas digitales, especialmente 
para las pequeñas y microempresas (PYME) y aquellas que se dedican a actividades económicas informales. 
Vizcarra destacó que los programas y subsidios gubernamentales temporales a menudo no logran abordar las 
necesidades a largo plazo de estas poblaciones, y enfatizó la necesidad de mecanismos de apoyo permanentes. 
Además, abogó por esfuerzos sostenidos para cerrar la brecha digital y garantizar que todos los segmentos de la 
sociedad se beneficien de las iniciativas de digitalización. Advirtió contra una regulación excesiva que podría 
sofocar la innovación tecnológica, al tiempo que reconoció la importancia de establecer normas y regulaciones para 
mitigar los riesgos de manera responsable. 

Caicedo describió el compromiso de la Comunidad Andina con la transformación digital, que se remonta a finales 
de los años noventa. Iniciativas como la Decisión 462 tenían como objetivo liberalizar las telecomunicaciones, lo 
que indica un interés de larga data en la esfera digital. Destacó el establecimiento de regulaciones que regulen el 
uso de los recursos satelitales y el roaming dentro de la Comunidad Andina, enfatizando la importancia de una 
gestión y utilización efectiva de estos recursos. Señaló que la Comunidad Andina impulsa activamente iniciativas 
encaminadas a la inclusión y el desarrollo del talento en el ámbito digital. Caicedo destacó la participación de la 
Comunidad Andina en iniciativas digitales internacionales, incluida la capacidad de participar en la Alianza 
Digital ALC-UE. Además, destacó que esfuerzos como los talleres de ciberseguridad demuestran un compromiso 
para abordar desafíos digitales más amplios más allá de la inteligencia artificial. Caicedo también enfatizó que la 
Comunidad Andina sigue siendo proactiva y adaptable frente a los cambiantes paisajes digitales. 

Presentación de cierre 

Adrián Bonilla, Director Ejecutivo de la Fundación EU-LAC, agradeció a la Comunidad Andina, panelistas y 
asistentes por su participación en el seminario. Destacó la intensidad y riqueza de los debates mantenidos a lo 
largo de la jornada y anunció la intención de la Fundación de organizar y difundir las intervenciones grabadas, 
con el objetivo de sacar conclusiones y sintetizar las recomendaciones proporcionadas por los panelistas. 

En sus palabras de clausura, el Embajador Gonzalo Gutiérrez, Secretario General de la Comunidad Andina, se 
hizo eco de los sentimientos del Dr. Bonilla y reconoció las valiosas e innovadoras ideas compartidas durante el 
seminario. Destacó la importancia de traducir estas ideas en acciones concretas, particularmente en las áreas de 
inversión, transformación digital y economía verde. Gonzalo Gutiérrez también enfatizó en las posibilidades de 
seguir trabajando juntos considerando la cantidad de coincidencias en políticas y objetivos. 
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En conjunto, los comentarios de Adrián Bonilla y Gonzalo Gutiérrez subrayaron la naturaleza productiva del 
seminario y las oportunidades que presentó para la colaboración entre la Unión Europea y los países andinos. 

 

 

 

Nota: 

El video del seminario se encuentra actualmente disponible en los repositorios de medios de la Comunidad Andina 
y de la Fundación EU-LAC. 

 

Hamburgo, 25 de febrero de 2024 

 

 

 

 

https://fb.watch/qogg9LwaWP/

